

GEMEINDE TRIENGEN FUSIONSWEG

Ortssteile: Trienden, Winikon, Wilhof und Külmerau



- 1** Das Häldebachl bildet eine natürliche Grenze zwischen dem Hotel Bellevue und die Gschweich-Hütte wurden um ca. 1970 erbaut. Der Hotelbetrieb war aber nur von 23.05.-14.7. in Eriswil, nach der Eisenhagelung es ihr, durch die Eisenhüttner des Sakramenthüschen eine Hostie zu steinhen. Solche Taten kamen damals ab und zu vor. Daraufhin holte sie sich über Kopf und wurde am Gembach zwischen Büron und Trienden gefasst. Laut Gerichtsurteil vom 16.06.147 wurde sie zum Tod verurteilt und daraufhin in Büron verbrannt. Ihre Asche soll danach in den Grenzbach gestreut worden sein.
- 2** Die Gegend von Trienden gehört zu den ersten besiedelten Gebieten im Kanton Luzern. Unser Ort wird erstmals urkundlich im Jahre 1150 als «*tringen*» erwähnt. Trienden war ein Bauendorf und hat sich erst zu Beginn des 20. Jahrhunderts zum Gewerbe- und Industrieort gewandelt. In dieser Zeit wurden die Postkutschen durch die Seezsee-Triengen-Bahn abgelöst, welche dann im Jahre 1972 den Personenzkehr an die Busbetriebe abtreten musste.
- 3** Der Weiler Weltbau mit dem Weier und dem Ischweich an der Grenze zu den Nachbargemeinden Schlierbach ist ein beliebter Ort in der Höhe. Vor allem im Herbst und im Winter liegt er oft über der Nagelgrenze. Hier ist noch eine imale Landwirtschaft in einem gesunden Milch von Klein- und Grossrindern zu finden, welche grossmehrheitlich nach biologischen Richtlinien Milch, Fleisch und Eier produzieren.
- 4** Das Hotel Bellevue und die Gschweich-Hütte wurden um ca. 1970 erbaut. Der Hotelbetrieb war aber nur von 23.05.-14.7. in Eriswil, nach der Eisenhagelung es ihr, durch die Eisenhüttner des Sakramenthüschen eine Hostie zu steinhen. Solche Taten kamen damals ab und zu vor. Daraufhin holte sie sich über Kopf und wurde am Gembach zwischen Büron und Trienden gefasst. Laut Gerichtsurteil vom 16.06.147 wurde sie zum Tod verurteilt und daraufhin in Büron verbrannt. Ihre Asche soll danach in den Grenzbach gestreut worden sein.
- 5** Die Gegend von Trienden gehört zu den ersten besiedelten Gebieten im Kanton Luzern. Unser Ort wird erstmals urkundlich im Jahre 1150 als «*tringen*» erwähnt. Trienden war ein Bauendorf und hat sich erst zu Beginn des 20. Jahrhunderts zum Gewerbe- und Industrieort gewandelt. In dieser Zeit wurden die Postkutschen durch die Seezsee-Triengen-Bahn abgelöst, welche dann im Jahre 1972 den Personenzkehr an die Busbetriebe abtreten musste.
- 6** Der Weiler Weltbau mit dem Weier und dem Ischweich an der Grenze zu den Nachbargemeinden Schlierbach ist ein beliebter Ort in der Höhe. Vor allem im Herbst und im Winter liegt er oft über der Nagelgrenze. Hier ist noch eine imale Landwirtschaft in einem gesunden Milch von Klein- und Grossrindern zu finden, welche grossmehrheitlich nach biologischen Richtlinien Milch, Fleisch und Eier produzieren.
- 7** In abwechslungsreicher Vielfalt zwischen Aussicht ins Tal und angenehmen Waldwegen und einzelnen Höfen kann man die Seele erholen. Auch auf den Waldwanderwegen werden wir in den Wäldern treffen und ein wildes Toben das Walbertobel trennt auf einer ländlichen Strecke den Kanton Luzern und den Kanton Aargau voneinander. Ein Bruggli, ein neu angelegter Weg, der Bach - Natur pur.
- 8** Das Hotel Bellevue und die Gschweich-Hütte wurden um ca. 1970 erbaut. Der Hotelbetrieb war aber nur von 23.05.-14.7. in Eriswil, nach der Eisenhagelung es ihr, durch die Eisenhüttner des Sakramenthüschen eine Hostie zu steinhen. Solche Taten kamen damals ab und zu vor. Daraufhin holte sie sich über Kopf und wurde am Gembach zwischen Büron und Trienden gefasst. Laut Gerichtsurteil vom 16.06.147 wurde sie zum Tod verurteilt und daraufhin in Büron verbrannt. Ihre Asche soll danach in den Grenzbach gestreut worden sein.
- 9** Nebst der nachhaltigen Nutzung dieser Ressource Holz, legen wir Wert auf den Erhalt und die Förderung von standortgerechten und artenreichen Waldwirtschaften. Wo ökologisch sinnvoll werden Waldlandnutzung realisiert oder Alt- und Totholz instand gehalten. Zurzeit sind ca. 4% der Waldfläche in entsprechende Projekte integriert.
- 10** Der Weiler Marchstien ist die Eingangsspitze der Gemeinde Trienden aus dem Kanton Aargau mit einer Kapelle, wenig Gewerbe, Landwirtschaft sowie Wohnbauten. Hier endet das Walbertobel aus Kulmerau kommend und beginnt der Übergang ins Tal der Sure!
- 11** Der Hof Wilhöf war um 1826 gegenüber Beromünster zinspflichtig. Die im Archiv St. Urban befindliche Urkunde aus dem Jahre 1309 berichtet, dass «Dipoltzville» dem Kloster «50 Schilling zahlet». 1326 erscheint der Name «Kippoltzville» in den Jahreszeibuchern des Chorherrenstifts. Dieboldswil bedeutet «kühlnes Volk» und stammt aus dem althochdeutschen Wort «dubolw». Im Jahre 1429 wird – in einem Vertrag zwischen Thuring von Aarberg und Luzern – erneut «Dipoltzville» genannt und zwar in Verbindung mit «Wyls» und «Zil». «Wyls» ist die erste Bezeichnung für Wilhof; 1461 in «Wilhoft» umbenannt.
- 12** Der Name Winikon bedeutet so viel wie «Hof des Wino». Der Name geht auf die Zeit der alemannischen Landnamen zurück, da es hier bestimmt war: Winikon befindet sich im nordwestlichen Gemeindegebiet von Trienden angrenzend an den Kanton Aargau und besteht aus zahlreichen Häuslergruppen und Bauernhöfen. Mitten durch fließt der Hüttenbach. Die Bevölkerung wuchs von 1745 bis 1850 rasch an und erreichte 880 Einwohner.

